

**MAKNA *RUSHD* DALAM AL QURAN DAN IMPLIKASINYA
TERHADAP *MURSHID* DALAM DUNIA TASAWUF**

Skripsi

Diajukan kepada

Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya

Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan

dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu (S-1)

Ilmu Al Quran dan Tafsir



Oleh:

RUDI HAMZAH

E03213079

**PRODI ILMU AL QURAN DAN TAFSIR
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2018

Bab pertama berisi latar belakang masalah, identifikasi masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, telaah pustaka, dan metode penelitian.

Bab kedua berisi tentang pembahasan-pembahasan relevan terkait dengan data sehingga menghasilkan implikasi di bab kelima. Bab tersebut dibagi menjadi beberapa sub-bab, yaitu pengertian *rushd*, pengertian dan sejarah tasawuf.

Bab ketiga berisi data yang disajikan berupa tabel kata *rushd* dan kata-kata yang seakar dengannya dalam al Quran dan penjelasan secara deskriptif tentang penafsiran empat mufasir tentang ayat-ayat yang mewakili kata *rushd* dan kata-kata yang seakar dengannya. Serta konsep-konsep *murshid* atau hal-hal yang musti ada pada diri *murshid*.

Bab keempat berisi analisa tentang implikasi makna *rushd* terhadap konsep *murshid* dalam dunia tasawuf.

Bab kelima berisi kesimpulan dan saran-saran.

Kedua, bahwa kebahagiaan yang hakiki dalam kehidupan dunia ini sebenarnya terletak pada adanya ketenangan batin yang dihasilkan dari kepercayaan dan ketundukan pada Tuhan. Banyaknya harta benda, pangkat, kedudukan, dan lain sebagainya sering membawa seseorang kepada kehidupan yang lupa diri, dan terperosok ke lembah maksiat, jika tidak diarahkan oleh jiwa tasawuf. Ketiga, bahwa dalam perjalanan hidupnya manusia akan sampai pada batas-batas di mana harta benda, seperti tempat tinggal yang serba mewah, pakaian yang serba lux, kendaraan mengkilap dan sebagainya tidak diperlukan lagi, yaitu pada saat usianya lanjut yang ditandai dengan melemahnya fisik, kurang berfungsinya pencernaan makanan, kurang berfungsinya pancaindera, dan kurangnya selera terhadap berbagai kemewahan. Pada saat seperti ini manusia tidak ada jalan lain kecuali dengan lebih mendekatkan diri pada Tuhan, tempat dia harus mempertanggungjawabkan amalnya.

Keempat, dalam suasana kehidupan modern yang dibanjiri oleh berbagai paham sekuler seperti materialisme, hedonisme, vitalisme (memuja keperkasaan), dan sebagainya, sering menyeret manusia kepada kehidupan yang penuh persaingan, rakus, boros, saling menerkam, dan lain sebagainya. Keadaan tersebut semakin diperburuk dengan munculnya berbagai dengan munculnya berbagai produk budaya yang negatif mulai dari makanan dan obat-obat terlarang, hiburan yang melupakan diri, pakaian yang mengundang syahwat, tempat-tempat pelacuran, dan sebagainya. Hal tersebut kemudian memberi pengaruh negatif terhadap

namun baru menjelang abad ke-10 ada bukti-bukti orang pribumi memeluk Islam di suatu kerajaan kecil Perlak. Dilanjutkan pada abad ke-13 oleh kerajaan samudra pasai. Selama abad ke-14 dan 15 Islam secara berangsur-angsur menyebar ke pantai utara jawa dan ke Maluku.

Ketika orang pribumi Nusantara mulai menganut Islam corak pemikiran Islam diwarnai oleh tasawuf, pemikiran para sufi besar seperti Ibn ‘Arabi dan Abamid al Ghazâlî sangat berpengaruh terhadap pengamalan-pengamalan muslimin generasi utama. Justru karena tasawuf ini penduduk nusantara mudah memeluk agama Islam, apalagi ulama generasi pertama juga menjadi pengikut sebuah tarekat atau lebih.

Secara relatif corak pemikiran Islam yang pernah dipengaruhi oleh tasawuf selanjutnya berkembang menjadi tarekat. Justru ketika abad ke-13 M ketika masyarakat nusantara mulai memantapkan diri memeluk islam, corak pemikiran Islam sedang dalam puncak kejayaan tarekat.

Islamisasi Indonesia tidak terdokumentasi dengan baik sehingga banyak spekulasi di kalangan ilmuwan yang menimbulkan perdebatan yang belum selesai. Karena luasnya wilayah Indonesia tidak mungkin Islamisasi menurut pola yang seragam. Ada yang melalui perdagangan, atau aliansi politik antar pedagang dengan putri bangsawan, atau mungkin juga melalui penaklukan. Namun, secara umum proses tersebut berlangsung secara damai melalui peranan tasawuf dan tarekat.

Tartib Surah Madaniyyah

No	Tartib Nuzul	Nama Surah	No Surah
1	1	al Baqarah	2
2	6	al Nisâ'	4
3	21	al ujurât	49

D. Data Penafsiran ayat *Rushd*

Dalam penafsiran Wahbah Zu aylî yang dimaksud *rushd* dalam surah al Baqarah ayat 256 adalah iman, sedangkan *al Ghayy*—kebalikan dari *rushd*—bermakna kafir. Sedangkan lafadz *al Rushd/al Rashâd* (الرشد / الرشاد) memiliki arti petunjuk dan segala kebaikan. Sedangkan kebalikannya adalah *al Ghayy* (الغبي) yang berarti kesesatan di dalam keyakinan atau pemikiran. Lafadz *al Ghayy* sama hal dengan lafadz *al jahl*, namun lafadz *al jahl* (الجهل) ruang lingkungannya terbatas pada *af'âl* (perbuatan) saja.⁶⁵ *Qad tamayyaza al îmân min al kufr bi al dalâil al wâ i ah* (telah berbeda antara iman dan kekufuran dengan dalil-dalil yang jelas). Ayat 256 surah al baqarah ini merupakan perumpamaan bagi pengetahuan dan petunjuk-petunjuk/dalil-dalil yang bersumber dari akal dan pancaindra sehingga

⁶⁵ Wahbah b. Mu'afâ al Zu aylî, *al Tafsîr al Munîr fî al 'Aqîdah wa al Sharî'ah wa al Minhaj*, Vol. III, (Damaskus: Dâr al Fikr al Mu'â ir, 2015), 19.

